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Очевидно, мы все-таки отплакались 
и поняли, что наши слезы ни к чему 
не приводят. Конечно, только в 
единстве наша сила, и Союз должен 
объединить и архитекторов, и урба-
нистов, и дизайнеров, и ландшафт-
ных архитекторов; думаю, именно 
Союз должен возглавить шествие за 
победу архитектуры.

Более того, нужно создать 
единое информационное простран-
ство: имеется в виду не професси-
ональная пресса (она у нас хороша, 
но кроме нас ее никто не читает), 
мы должны говорить об архитекту-
ре с каждым. 

Акцент работы Союза надо 
делать на регионах. Я не буду 
скрывать, что недостаточно глубоко 
погружен в региональную политику, 
но считаю, что она требует реформ. 
И самое главное – активно рабо-
тать с молодежью. Что касается 
финансов: на взносы ни один Союз 
прожить не может, надо активно 
зарабатывать, развивать клуб пар-
тнеров, различные мероприятия». 

Избираясь на пост главы Союза 
архитекторов России, Николай 
Иванович остается президентом 
Союза московских архитекторов, 
и на возникшие вопросы о том, 
как он планирует это совмещать, 
ответил: «Силы есть, здоровье пока 
есть. Не вижу никаких проблем. Но 
если будут проблемы — останусь в 
Российском союзе».

В результате тайного голосова-
ния более чем двумя третями голо-
сов президентом Союза был избран 
Николай Иванович Шумаков.

Ирина Головицкая /
Irina Golovitskaya

На нас возложена объединяющая 
роль: мы должны со всеми находить 
общий язык: с девелоперами, 
строителями, инфраструктурными 
отраслями, с бизнесом. Особенно 
важно работать с органами законо-
дательной и исполнительной вла-
сти. Мы должны совершенствовать 
законодательную базу, но основная 
задача Союза – отстаивание свобо-
ды творчества и противодействие 
давлению на авторские права.

Я поддерживаю создание Палаты 
архитекторов, ведение реестра ква-
лифицированных архитекторов и 
профессиональной аттестации. Не 
менее важным я считаю финансо-
вый вопрос: мы должны научиться 
зарабатывать деньги. Сделать это 
можно с помощью открытых кон-
курсов, конференций и семинаров, 
мы должны сами пропагандировать 
то, что мы делаем, и зарабатывать 
на этом, ничего зазорного в этом 
нет».

Кроме того, Александр Павлович 
отметил, что чем-либо руководить, 
не работая в профессии, невозмож-
но, поэтому обязанность прези-
дента он планирует совмещать с 
творчеством. 

Вторым выступил Николай 
Иванович Шумаков, действующий 
президент Союза московских архи-
текторов. Он был краток:

«Всю программу можно описать 
одной фразой: соблюдать Устав. 
Там все очень четко изложено, все 
слово в слово можно повторить. Я 
хожу на съезды уже лет двадцать, 
и всегда выступающие плачутся в 
жилетку на свою горькую судьбу. 
В этом году этого не случилось. 

– Николай Иванович Шумаков, от 
Санкт-Петербургского союза ар-
хитекторов – Александр Павлович 
Викторов. Прежде чем их имена 
были занесены в бюллетени для 
тайного голосования, каждый 
кандидат обратился к делегатам с 
речью. Первым (согласно алфави-
ту) представил основные тезисы 
своей предвыборной программы 
Александр Павлович Викторов:

«Самое важное – это территори-
альное развитие страны в целом, у 
нас слишком большие противоре-
чия между отдаленными террито-
риями и городами-милионниками. 
Мы должны всячески содействовать 
равномерному и устойчивому 
развитию регионов. Работа с ре-
гионами – первейшая задача. Тема 
градостроительства должна стать 
для нас основной, поскольку мы 
занимаемся созданием социокуль-
турной среды в первую очередь. 
Архитектура тоже очень важна, но 
это то, что на сегодняшний день яв-
ляется завершением процесса. Кро-
ме того, мы должны учитывать опыт 
советского градостроительства и 
не забывать о защите культурного 
наследия.

Наша задача – находить компро-
миссные решения, но ни в коем слу-
чае не в ущерб имиджу профессии. 

IX съезд Союза архитекторов России /  
The IXth Meeting of the Union of Architects of Russia

Съезд проходил в Москве в Цен-
тральном доме архитектора 18 и 19 
октября. В работе приняли участие 
около 350 делегатов от регио-
нальных и столичных организаций 
Союза.

На открытии съезда выступили с 
приветственным словом почетный 
президент СА России народный 
архитектор РФ Ю. П. Гнедовский, 
президент Российской академии 
архитектуры и строительных наук 
А. В. Кузьмин, президент Нацио-
нального объединения изыскателей 
и проектировщиков М. М. Посохин, 
президент Союза архитекторов Тад-
жикистана Б. Юсупов. Приветствия 
съезду направили министр культу-
ры РФ В. Р. Мединский и президент 
НОСТРОЙ А. Ю. Молчанов.

Первый день работы съезда 
был посвящен отчету о деятельно-
сти за прошедшие четыре года и 
обсуждению поправок в Устав СА 
России, связанных с приведением 
его в соответствие с действующим 
законодательством. Второй день 
ознаменовался выборами прези-
дента, правления, ревизионной 
комиссии и комиссии по этике. 

На пост президента Сою-
за архитекторов России было 
выдвинуто два кандидата: от 
Союза московских архитекторов 

На очередном съезде Союза  архитекторы обсудили проблемы профес-
сионального цеха, изложенные в отчетной речи президента А. Бокова, 
первого вице-президента В. Логвинова и вице-президентов по феде-
ральным округам, в горячих дискуссиях наметили  пути их решения. 
Согласно новому уставу, съезд станет ежегодным, а президентство 
ограничивается двумя сроками. Съезд избрал президента, правление, 
коллегию по профессиональной этике и ревизионную комиссию.

^  Андрей Боков ^  Николай Шумаков


